

"Wir wissen nicht viel über das Universum"

$_{\rm co.\,Mar2\,2024}$ Ronny Miersch inszeniert, Der Mensch erscheint im Holozän" am TdK – Premiere 04/24

Max Frischs veröffentlichte 1979 seine Erzählung "Der Mensch erscheint im Holozän". Ein Späkwerk, das Alter und Tod eines Mannes mit einem lagelangen Wolkenbruch in einem Bergdorf verbindet. Ronny Miersch inszeniert Max Frischs Erzählung am Thea-ter der Keller.

choices: Herr Miersch, Max Frisch beschreibt einerseits die Geschichte von Herrn Geiser, der einen Schlaganfall erleidet und an Demenz erkrankt, und ande-erseits eine Naturkatastrophe im Tessin, nämlich ein Unwetter: Wie hängen die belden zusammen?

Romy Mienzich: Bei mehrfachern Lesen merkt man, dass dieses Unwetter, von dem er da spricht, auch gleichzeitig seinen eigenen Zustand beschreibt. Wenn er alba aus dem Fenster schauf und Angelt hat, dass ein Hanig nütsch, dann lässt sich das auf sein en körperliche und geleitige Konstitution beziehen. Konkett: Das Rausschen eines Bä-ches tritt in Verbrindung mit einem Abernd, auf dan das Gedicktins inch trottig mittandt. Und genau das macht diese Zirahlung seit spannend.

Immer mehr Menschen leben in Städten. Auch Herr Geiser ist aus Basel in das kleine Dorf gezogen, dessen Bewohner das Unwetter allerdings nicht so probl matisch sehen. Geht es auch um eine Entfremdung der Städter von der Natur?

Für mich hat es nicht unbedrigt mit dem Gegensatz von Stadt und Land zu lun, sondem eher damit, dass jemand einen Zustand der Nahr auf sich bezieht, was die Menschen in seinem Unreidel nicht turn. Die Orbewohers sagen bespietelwe, wie des
immer mal wieder Hänge genütscht sind, aber dann dort nie wieder gebaut wurde. Das
immer mal wieder Hänge genütscht sind, aber dann dort nie wieder gebaut wurde. Das
wich hat alles eine hernuntrepspeit. Die Angst von Herm Gisser hat weniger mit seiner Herkunft aus der Stadt zu tun, als der Verbründung, die er zwischen seinem Zustand und seiner Unweith Pertellet. Und die unterscheidet sich sehr von der der
anderen Bewohner des Dorfes.

Herr Geiser hat lange Zeit das Gefühl, dass es ausschlaggebend wäre, wie er sich zur Natur verhält, und dass es ist die Natur. Je-eindrucken Wolfe, dass er existlert. Im Laufe die Erzahlung kommt er zu der Erkenntnis, dasse se die Umwen hich ir intresslert, ob er als Mensch noch da ist. Die Weit dreht sich einflach weiter.

Was hat das mit unserem Verhältnis zur Natur zu tun?

Die Frage müssen wir uns auch stellen: Was bedeuten wir für die Umweit und was bedeuten wir für die Umweit und was bedeuten die Umweit für uns 7 Und eine kann man reistliv kleir angen: Wir haben uns so weit von der Natur entfern haben, wie es ingend gelht. Wir haben gar kein Gelfühl mehren Vertragen wir werden der Natur entfern haben, wie es ingend gelht. Wir haben gar kein Gelfühl mehren der Natur haben, wie weit werden der Natur haben der N

Wie gehen Sie mit dem Text um: Behandeln Sie ihn als Monolog oder verteilen Sie ihn auf mehrere Darsteller:innen?

Das hat mich am meisten beschältigt. Für mich ist die Macht des Schauspielers das Interessantieste. Was kam der Schauspieler alles herstellen, ohne dass etwas an Fü-quistien der Bürhenbild da ist Vermenhild den Text also nur über das Schauspieler-sche Bioen will. brauche ich mehrere Schauspieler. Und dann hat mir Heinz Simon Keller, der Interdank, rezihlt, dass ein der Schauspielenbu des Theatterne gibt. Und da sich schom alls einz grund mich schauspielenbulz zusammengearbeitet habe, habe ich ich schom alls einze grund mich schauspielschulz zusammengearbeitet habe, habe ich ein Konzept für für Junge Frauen und einen ällteren Mann erteischelt. Ein Konzept, das aber aush ein ein treessante Überleigung mitenschließt. Man kann die Geschürch nämfch auch so lesen, dass all das, was da passiert, viellecht nur in Herm Geisers Kopf stafffield, aus also als ken zur dir Traum, eine Phantalas leit.

Was bedeutet das darstellerisch?

Herr Geiser sammelt lauter kleine Wissensschnipsel aus der Bibel und aus dem Brockhaus und pinnt sie an die Wand. Wir dagegen sammeln unendliche Daten-mengen. Haben Herr Geiser oder wir dadurch wirklich ein Verständnis für das, was Natur eigentlich ist?

Das ist genau die Frage, die Herr Geliser am Ende stellt: Was verspreche ich mir von diesem ganzen Wissen und was habe ich darnit von 'Habe ich dafür eine Verwerdung der sammle ich das nur aus der Angel, dass ich vergesse oder dass ich vergessen werde? Und das müssen wir um angesichts all der Daten, die wir sichn seit Schahren sammeln, auch fragen: Haben wir dieses Wissen konkret umgesetzt? Die Antwort kann letzlich nur laubert. zu langsam und varhancheinlich zu späll: Ich möchte nicht zu steptisch sein, aber ich glaube, dass wir einer gereisen Punkt schon überschriftlich haben, an dem und sach zensammeln wir Date und Wissen nuch verliebnit. Wir müssen mit dem, was wir jetzt haben, handeln. Also die Technologie, die wir haben, viel sälder einselzen.

Für mich stellt sich die Frage, ob das überhaupt Wissen über die Natur ist, was wir haben oder was Herr Geiser sammelt.

Ich bin ehrlich gesagt der Meinung, dass wir nicht besonders viel wissen über unser Universum. Aber wir hälten zumindest schon so viel, dass es reichen würde, um das Leben auf unserem Planeten im Einklang mit der Natur zu gestalten. Juch Herr Gelsen interessiert sich issen ein Urmeit um dir Tielle drumherum. Erfragt beispielsweise, was eigentlich die Bienen machen, wenn es immer regner? Aber man hat das Geltul, asse nie Hatzich machtlos is. Er list von einer neisigen Naturgweit umgeben, die er nicht versteht. Und je mehr er versucht an Wissen zusammenzubekommen, desto mehr versteht er, dass er eigentlich mie gerung wissen kann. Ein bisschen wie he Faust, wenn man so will. Das steckt alles in dieser Erzählung, die so unschuldig daherkommt

Der Mensch erscheint im Holozän | R: Ronny Miersch | 5. (P), 6., 27.4. | Theater der Keller | 0221 31 80 59

INTERVIEW: HANS CHRISTOPH ZIMMERI